
近日，一位朋友在母亲生日之际，满心欢喜地给母

亲买了一台洗地机，买之前还在网上做了攻略，对比了

不同洗地机品牌的吸力、功能等具体参数，还和已买过

洗地机的朋友讨论优缺点，可谓用尽了心思、下足了功

夫，如此的举动使得大家纷纷夸赞她孝顺。可没过几

天，等有人再提及此事时，她却一声不吭，眼泪止不住地

往下流，细细询问才得知，原来她的母亲不但没有因此

而夸她，反而劈头盖脸地数落了一番。“你买的这高科技

我会用吗？一会儿让加水，一会儿让倒污水，麻烦死

了。”“几十块钱的扫帚拖把就能干得了的事，干啥花这

么多钱？”“快把这高科技搬走吧，放着还占地方。”

一声声的抱怨，不仅将女儿的一片孝心推得老远，

更把父母与女儿之间的情感交流揉得稀碎。朋友叹了

口气说：“以后不买就是了。”可她心里的委屈和让她无

奈又压抑的亲情关系却无从诉说。谈及这个话题，周

围的朋友纷纷表示，父母曾经的“扫兴”都在他们的心

里留下了不小的阴影，直到长大成年后还挥之不去。

确实，父母与我们的成长环境、思维方式有着很大的差

别，或许他们的出发点是好的，只是不知道该如何表

达，但我想说的是，这样的父母是否考虑过，长期的打

压和否定会让亲子关系变得更加糟糕，有些孩子会更

加叛逆，以示“不满”，有些孩子会变得消极，开始“摆

烂”，不管是哪种结果，消磨的是父母与孩子之间最珍

贵的感情，疏远的是他们之间的距离。

生活中，不要做“扫兴式”父母，多些沟通、多些鼓

励、多些“松弛感”，毕竟不快乐的父母培养不出快乐的

孩子，而家庭本来就应该是一个充满欢乐的避风港！

多棱镜

“扫兴式”父母要不得
□ 刘丽霞
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巩固提升全国双拥模范城

携手共建卫生城市携手共建卫生城市 齐心同育文明之花齐心同育文明之花

本报讯 （记者 王雅妮） 近日，市退役军

人事务局邀请部分自主择业军转干部代表参

加“不忘从军志 永远跟党走”专题教育活动

启动仪式。

启动仪式宣读了《吕梁市自主择业军转

干部“不忘从军志 永远跟党走”专题教育活

动实施方案》，激励广大自主择业军转干部始

终保持统一的思想、坚定的意志、协调的行

动、强大的战斗力，以更高的标准要求自己，

为进一步加快转型发展、建设美丽幸福吕梁

贡献力量。

该局有关负责人介绍了今年以来全市开

展退役军人工作的情况。2023年全市退役军

人事务系统以党建为引领，以推动退役军人

工作高质量发展为目标，以“强能力、转作风、

抓落实”行动为抓手，持续抓好全系统“三型

五高”建设，党建引领更加突出；思想政治和

权益维护广泛深刻；服务保障体系“从有向

优”；接收安置和服务管理工作扎实有力，圆

满完成了年度转业军官和政府安排工作退役

士兵和退出消防员安置任务；优待抚恤工作

成效明显；就业创业服务全面优化；双拥工作

持续优化；褒扬纪念氛围更加浓厚。希望全

体自主择业军转干部在今后的工作和生活

中，要永远保持对党忠诚的政治品质、积极上

进的学习姿态、纪律严明的过硬作风，展现军

转干部对党忠诚、无私奉献、敢于担当的精神

风貌。

启动仪式上，该局还为自主择业军转干

部代表发放了学习资料包，并组织大家重温

了入党誓词，进一步增强了自主择业军转干

部的责任感和使命感。大家纷纷表示，要牢

记党的性质和宗旨，不忘从军志，永远跟党

走，为新时代做出新贡献！

我市自主择业军转干部专题教育活动启动

在第 10 个国家宪法日之际，怀着渴望之

情，我和友人一行四人，拜谒了仰慕已久的新

中国宪法研究起草地—中央法律问题研究委

员会（简称“中央法研委”）旧址，它位于吕梁

市临县城东两公里的临泉镇后甘泉村。从太

原出发，驱车沿着青银高速公路向西行驶，约

2.5小时就来到了后甘泉村。

到达后甘泉村村民委员会院内时，工作

人员正在紧锣密鼓地布置和完善宪法宣誓广

场。与临县司法局有关领导同志和后甘泉村

党支部书记简单寒暄后，宾主双方便直奔主

题，由东道主介绍起中央法研委在后甘泉村

起草宪法的情况。在新中国宪法起草资料陈

列室，那一幅幅珍贵的图片，一段段简短的文

字，把我们带入新中国成立前夜战火纷飞的

年代，那个鲜为人知看不见的战线。

1946年 6月，中央书记处决定在边区宪法

研究会基础上成立中央法律问题研究委员会

（简称“中央法研委”），由林伯渠、徐特立、王明、

谢觉哉、陈伯达、张曙时、李木庵、刘景范、黄松

龄、马锡五、廖鲁言、黄觉民 12名委员组成，并以

谢觉哉为主任委员，王定国任党支部书记。法

研委内部设宪法组和法制组，王明任宪法组组

长，陈瑾昆任法律组组长，共100多人。

1947年 1月，中央成立由王明担任主任，

谢觉哉任副主任的法制委员会（简称“中央法

制委”），由吴玉章、李木庵等组成。同年 2月，

中央责成起草新民主主义宪法草案，供拟召

开的解放区人民代表大会筹备会讨论。

1947 年 3 月，中共中央面对胡宗南 34 个

旅 25 万人的重点进攻，决定主动撤出延安。

1947 年 3 月 7 日，谢觉哉等中央法研委、中央

法制委人员从延安杨家岭出发，向黄河东岸

的山西省吕梁山转移。经过 16天艰难的长途

跋涉，于 3 月 22 日来到了临县后甘泉村。之

后，吴玉章、陈瑾昆等也来到了后甘泉村。在

这里，中央法研委、中央法制委别称“中央后

委七大队”，对外代名“联大工学队”。

宪法起草过程中，始终得到党中央的领

导和关怀。毛泽东和刘少奇都作出指示，要

求 起 草 宪 法 要 注 重 时 代 性 、阶 级 性 与 群 众

性。起草组多次向毛泽东汇报工作进展情

况。谢觉哉给毛泽东的信中表示：“我们发誓

努力做好立法工作，以迎接你所指挥的伟大

的中国解放的胜利！”毛泽东指示，宪法必须

请边区同志多研究，多提意见，成为边区自己

的东西，要冒出泉水才有用，泼的水是无用

的。外来同志尽泼水之力是需要的，但必待

它自己冒出泉水。根据毛泽东的意见，习仲

勋主持西北局会议对宪法草案及宪法报告进

行多次讨论，并根据讨论意见，由谢老主持进

行了六次大的修改。

宪法起草过程中，始终坚持实事求是、从

实际出发、以人民为中心、体现中国特色等立

法原则。谢觉哉在日记中全面阐述了中国共

产党将宪法学中国化的主张：“大陆法系、英

美法系、苏联法系，初颇景仰苏宪，后又接近

英美，最后决定我们是写边区的，写中国的边

区宪法，不学英美，也不学苏联。人类生活发

展规律，我国和外国有许多相似，因此，研究

外国宪法对我们有帮助，不吸收他们的经验，

限制自己在小的时空圈子里，不能写出合适

的宪法。但我们是写自己的宪法，要句句是

自己的。”谢觉哉强调，法源在人民，在人民新

的秩序中。人民对于新的秩序、新的法律要

求，已经是现实，制法已成为必需和可能。

宪法起草过程中，还坚持了守正创新。

谢觉哉要求：“新法律，不只内容要冲破旧的

范围，而且形式也不能为旧的形式所拘束，要

使广大人民能了解。”谢觉哉说：“抄袭模仿不

能免，参考参考、模仿模仿，但绝不顶事。凡

是抄的，外国的，总不尽合于中国及边区情

形。”他还说：“专家的意见要尊重，因为专家

晓得我们所不晓得的东西。但不是听了就得

修改，而要去研究其来源及是否合乎实际。”

宪法起草组的同志们年事已高，年龄均

在六旬以上，但仍然在十分艰苦的条件下，如

饥似渴地学习相关法律知识和政治理论，始

终以旺盛的精力，夜以继日、废寝忘食地投入

到草宪工作中。他们还坚持民主辩论原则，

“有时争得面红耳赤，相互批评很厉害。”

谢觉哉在日记中详细记载了在后甘泉村

起草宪法的情况。谢觉哉、李木庵、钱来苏等

同志在后甘泉村创作的诗，也真实、形象地再

现了草宪工作的场景，以及革命的浪漫主义

精神。谢觉哉在《甘泉即事》中写道：“十老年

逾六百秋，共编大法共研修。王充思远能精

进，谢傅情闲未敏求。”李木庵在《甘泉制宪》

中写道：“望制宪如岁望秋，思惟迹象利交

修。”“宪草辉煌铁血影，立场坚定敌顽惊。”钱

来苏在《甘泉民宪》中写道：“甘泉宫草宪初

开，薄海欢腾举贺杯。民族联盟平等处，人权

保障自由回。五千年史除专制，四百兆民做

总裁。更喜当时王谢燕，从今飞入白门来。”

立法工作者在后甘泉村先后起草了后甘

泉初期宪草初稿和后甘泉后期宪草初稿，以

及《民法》《刑法》《土地法》等法律草案，并研

究新民主主义法律问题。后因诸多原因，该

草案未能最终定稿。但是，它为后来起草、制

定新中国宪法提供了思想准备、理论准备和

人才知识储备，以及一定的理论支撑和经验

借鉴。

1948年 3月 24日，中央法研委、中央法制

委人员离开后甘泉村向河北省转移。3 月 30
日，谢觉哉心潮澎湃，思绪万千，作《别甘泉》

诗一首：

不是桃源别有天，依依桐柳护甘泉。

临城古戍湫河曲，许作行窝恰一年。

檐前会议胜天 ，战绩民情抵掌间。

事实思维求一致，几回争辩几回删。

经验还需学理俱，先为批判后乘除。

老知不足缘临事，相约朝朝补读书。

赖有当前事实师，请来评定意纷歧。

复查学习经三月，始悔无端路走之。

东道主陪同我们来到中央法研委旧址。

中央法研委旧址位于村中央北街，后甘泉泉

源北部约百余米处路西的一个东西长、南北

窄，占地面积约三百余平方米的院内。院内

正房是 5 孔高大宽畅的露天明柱廊檐石头窑

洞。该窑洞虽历经八九十年风雨侵蚀，也没

有多少维修，但仍然显示出其结实、厚重、大

气的“傲骨”。当年，中央研法委成员大部分

就住在这几孔窑洞里，当然，这里也是他们的

主要工作场所。院子南部是 5 间极普通的平

房，因该院子坡度较陡，房屋主人沿着院的南

墙外根基，面朝南（街外）建了 5孔正北石头窑

洞，在窑洞顶上又建了 5间面朝北（南房）的平

房。这样，该院落的南部实际上有 5孔窑和 5
间平房。院子的东部是两间马厩，西部有一

间房屋，该屋子内有防空洞，可以通往村外的

山坡上。院子的大门在东南角，坐西面东，砖

揎拱形结构。当年在大门上方还有一层阁

楼，现已毁。

当年，院子的主人是财主薛兰元。在中

央法研委进驻之前，房子已使用了有 10 年

的时间。解放后，院子的主人几经更迭，现在

正房的 5孔窑洞分别为 3户农家所有，但并未

有人居住。“中央法律问题研究委员会旧址”

的标牌就悬挂在窑洞的廊檐下。

后甘泉村中央法研委旧址神秘的面纱正

逐渐掀开。2019年 12月，由山西省司法厅选

送、吕梁市临县司法局制作的微视频作品《甘

泉》，从全国 1.7万件作品中脱颖而出，荣获第

三届全国“我与宪法”微视频征集活动一等

奖。2022 年 12 月 30 日，吕梁市人民政府将

“后甘泉中共中央法律问题研究委员会旧址”

公布为第二批市级文物保护单位。一批批来

访者、拜谒者和红色粉丝从各地纷至沓来。

怀着恋恋不舍的心情，我们肃然走出中

央法研委旧址大门，向坡下的后甘泉泉源缓

缓走去。在石墙、石壁、石阶、水泥包浆的呵

护下，当年曾经哺育村民和立法工作者的后

甘泉水，从石凿的龙口汹涌喷出，飞溅起雪白

的浪花，洒落在渠中向南流去，汇入前方奔腾

不息的湫水河。我用手掬着喝了一口从龙口

涌出的泉水，细细品尝，甘甜、绵厚之感顿入

肺腑。甘泉！果然名不虚传。

返程路上，老一辈立法工作者在昏暗的

油灯下字斟句酌，在高大的窑洞廊檐下朗声

争辩的场景，不断萦绕在我的脑海。那甘甜

绵厚、汩汩不息的后甘泉水，依然口齿留香。

甘泉草宪，是草宪为民、立宪为民的典范，草

宪为了人民，立宪保障民生，彰显中国共产党

的初心。后甘泉，不就是新中国制宪取之不

竭的源泉吗？

（作者系山西省市场监督管理局退休干

部，原省纪委驻省工商行政管理局纪检组原

组长。曾长期在山西省人民政府办公厅、山

西省人民政府法制局、山西省人民政府法制

办公室从事政府法制工作，任法规处处长、经

济立法处处长、经济法规处处长、行政执法监

督处处长、秘书行政处处长、主任助理等职

务。长期讲授宪法，并撰写《增强宪法观念

提高宪法意识》《强化公民宪法意识的途径》

《大力培育和营造宪法文化》《朗读是学习宣

传宪法的好形式》等文章，在有关报刊登载）

甘泉草宪酿“甘泉”
——拜谒中央法律问题研究委员会旧址

□ 马春生

12月 1日，在第 10个国家宪法日来临之际，吕梁市法学会“学习二十

大 法治伴我行”书法展开展。此次书法展将于 12月 7日结束。

此次书法展共收到作品 195件，其中软笔书法作品 165件，硬笔书法

作品 30件。作品行楷隶草形式多样、风格各异，大家在享受书法乐趣的

同时，也表达着对“法治精神”的尊崇。经过组织相关专家评审，共评出一

等奖 2件，二等奖 3件，三等奖 5件。

市法学会将以此次“学习二十大 法治伴我行”书法展活动为契机，充

分发挥书法的艺术熏陶作用，通过书法形式宣传法治内容，促进法治文化

与传统文化有机融合，以传统文化涵养现代文明，创作一批彰显时代精

神、体现地域特色、具有吕梁标识的普法文创产品，组织开展丰富多彩的

群众性法治文化活动，进一步讲好中国故事，推进法治建设，让“说法治、

写法治、画法治、演法治、唱法治”在吕梁大地蔚然成风。

记者 梁英杰 摄影报道

本报讯 （记者 王涛） 今年以来，汾阳

市人大常委会坚持把监督工作放在全市改

革发展大局中谋划和推进，突出重点领域监

督工作，积极主动推动全市经济社会高质量

发展。

按照法定报告严格规范、自选报告突出

重点的原则，汾阳市人大常委会在认真听取

审议计划、预算决算、审计等报告的同时，还

选择事关全市经济社会发展和群众切身利益

的领域听取专项报告 19 个，开展执法检查 3
次，专题调研 9 次，通过了《关于批准＜汾阳

市国土空间总体规划（2021-2035年）＞的决

定》等 8项决议决定，出台审议意见 9项，切实

为全市高质量发展贡献了人大力量。围绕全

市重点项目建设，由财经委牵头，对全市 27
个省、市重点项目开展了一次大视察大调研，

常委会主任、副主任以及市政府主要领导全

部参加，并用一个下午的时间进行了座谈交

流，谈问题、谈对策、谈建议，会后起草了高质

量的调研报告提交给市委。

围绕经济运行，汾阳市人大常委会强化

监督，对政府财政预算进行审查，充分发挥

财政资金在经济转型发展中的重要作用；围

绕杏花村汾酒专业镇建设开展专题调研，听

取并审议市人民政府工作报告，以专业镇建

设带动全市高质量发展；围绕生态环境保护

工作，积极配合吕梁人大开展“环保行”活

动，对相关法律法规启动执法检查，听取审

议市政府环境保护目标完成情况报告并作出

审议意见，实地调研智慧环保平台、污水处

理厂等环保设施和东辉、文峰等煤焦企业，

对企业落实生态环境保护政策实施情况开展

监督，推动全市生态环境持续向好。

汾阳市人大常委会
监督紧盯重点领域工作

新闻 专递


